
 
 

 
 

Homélie du Père Didier Roquigny pour l’Entrée en Carême 
(22 février 2023) 

 
 
 
« Revenez à moi de tout votre cœur »  
   « Mets en nous Seigneur un Esprit nouveau »  

« Laissez- vous réconcilier avec Dieu »  
 « Ton Père voit ce que tu fais en secret ». 

 
Comment entendre ces invitations en ce jour où nous entrons en Carême ? Comme un 
chemin à suivre, une direction à prendre ensemble vers Pâques, c’est-à-dire vers le Dieu 
de la Vie. 
 
Tout l’intérêt du Carême est là : revenir vers le Seigneur dont nous ne cessons de nous 
éloigner. Un peu comme si nous avions branché notre GPS un dimanche matin avec Dieu 
pour destination, et que chaque jour de la semaine, nous prenions un itinéraire bis qui nous 
en éloigne. Bien sûr, je me doute qu’aucun de vous n’a commis l’irréparable vis-à-vis d’un 
voisin, ou de sa belle-mère … ! 
Au cours du Carême, il s’agit de se demander quel genre de relation nous entretenons 
avec Dieu, dans le secret de notre cœur comme dit St Matthieu. Et d’ailleurs, est-ce que 
j’entretiens une relation avec Dieu ? Le Pape François vient de nous donner des pistes très 
intéressantes pour le vérifier dans une série de catéchèses récentes dont je vous partage 
celles qui peuvent nous aider à faire le point : 
 
Parler à Dieu comme à un ami : la prière dit le Pape devrait être comme une conversation 
entre amis ; il me parle, et je lui réponds ! J’entends déjà certains penser au fond d’eux-
mêmes « quand est-ce qu’il me parle ; j’aimerais bien qu’il me parle mais moi je ne l’ai 
jamais entendu ! ». Ne serait-ce pas plutôt que nous ne savons pas bien comment lui parler 
ni l’écouter ? Pourtant à la fin de chaque proclamation d’Evangile, le diacre ou le prêtre dit 
« Acclamons la Parole de Dieu » et l’assemblée répond « Louange à toi Seigneur Jésus ! » 
C’est bien que nous croyons que Dieu nous parle dans son Evangile et nous le remercions 
ensemble de continuer à nous parler à travers son Fils Jésus, vivant dans son Église 
célébrante et servante. 
 
La 1ère manière de revenir vers le Seigneur, c’est d’écouter ce qu’il a à nous dire dans 
sa Parole biblique et spécialement dans son Evangile. Écouter Dieu et lui répondre comme 
un ami. Il ne nous viendrait pas à l’idée de répéter à un ami toujours la même chose ! Donc 
pas besoin de répéter toujours la même chose à Dieu car il n’est pas sourd ! Ce qui 
l’intéresse, c’est le fond de notre cœur, c’est le désir qui nous habite depuis si longtemps. 
Prendre le temps de lui présenter mes projets, mes questions du moment, d’en parler avec 
Lui et de l’écouter me conduire là où Il veut. Et ne me dites pas que passé 80 ans, vous 
n’avez plus de projet parce que la vie serait derrière vous ! C’est tout le contraire : la Vie 
est devant vous et nous en sommes plus proches à 80 qu’à 10 ! Ce sont donc les choses 
profondes qui intéressent Dieu et non les superficielles. 
 



La 2nde manière de revenir vers Dieu, c’est de relire sa vie. En effet dit François « notre 
vie est le livre le plus précieux qui nous ait été donné … et c’est dans ce livre que l’on 
trouve ce que l’on cherche inutilement par d’autres voies … malheureusement beaucoup 
ne le lisent pas ». Voilà une belle invitation à prendre le temps au cours des 40 jours à 
venir de relire sa vie : qu’est-ce que la vie me dit à travers tel ou tel événement vécu ? 
Prendre le temps de relire notre vie c’est permettre de relier des événements qui, pris 
séparément, ne font pas sens. Or nos vies ont du sens, vont dans une direction, sont 
appelées à s’unifier de plus en plus. Les relire, c’est relier ces différents événements et en 
percevoir la trame profonde, l’orientation. Eventuellement en modifier la trajectoire si je 
m’aperçois qu’elle n’est pas porteuse de vie, d’épanouissement et qu’elle a raté la cible. 
Cela nous permet aussi de déceler tous ces moments où Dieu s’est occupé de nous, où le 
Seigneur nous a envoyé des signes, des cadeaux mêmes, et de l’en remercier parce que 
ce sont autant de petits cailloux, de consolations, qui nous rappellent qu’il est bien avec 
nous sur nos chemins de vie, nos chemins vers la Vie. Cela nous permet aussi de repérer 
les impasses dans lesquelles nous nous sommes mis à cause de décisions que nous 
avons prises. Modifier la trajectoire pour arrêter de subir les effets négatifs d’une décision 
dans laquelle je m’obstinerais. Et ainsi me réconcilier, avec Dieu, avec d’autres. 
 
3ème conseil, rester vigilant. Il s’agit nous dit François de « surveiller notre cœur et 
comprendre ce qui se passe à l’intérieur. C’est l’attitude ordinaire à adopter dans la 
conduite de la vie, afin que nos bons choix, effectués parfois après un discernement 
exigeant, se réalisent avec persévérance et cohérence et portent du fruit. » La veille permet 
de vérifier qu’on est bien sur la bonne trajectoire, qu’on va dans le bon sens, vers le 
Seigneur et vers les autres, dans une relation plus amicale et plus fraternelle. En effet, dit 
le Pape, « quand on commence à être trop sûr de soi, c’est qu’on a perdu l’humilité de 
veiller sur son propre cœur. On compte trop sur nous-mêmes et plus assez sur la grâce de 
Dieu ». Là, ça devient risquer et encore plus nécessaire de « laisser la parole de Dieu 
s’approcher de notre cœur » car elle nous remet à notre place, sur le bon chemin.  
C’est le moment aussi de « demander le don de l’Esprit Saint qui est présent en nous et 
qui nous instruit » chaque fois que nous prenons du temps pour Dieu. Et le Pape de nous 
inviter à prendre 5 minutes chaque jour pour lire cette Parole et la laisser raisonner en 
nous, sans rien faire d’autres pendant 5 minutes ! C’est ainsi qu’elle deviendra vivante pour 
nous (on peut s’aider des nombreuses retraites proposées en ligne). 
 
Vous le voyez, cette manière de vivre le Carême qui se présente devant nous est tout autre 
chose qu’une obligation – qu’une corvée – qu’il faudrait s’infliger chaque année avant de 
revenir à la « normale ». C’est une chance pour laisser grandir en nous la Vie ; une chance 
de se retrouver soi-même ; une chance de grandir en amitié avec le Seigneur ; une chance 
pour se réconcilier avec ses frères en humanité ! En un mot le Carême est une promesse, 
celle de la joie et de la paix du Ressuscité !  La promesse de la joie pascale qui habitera 
notre quotidien et nous aidera à vivre beaucoup plus en frères et sœurs de Jésus Christ.  
 
 
Bonne route Ensemble avec le Christ et sa Parole dans l’Esprit ! 


